



INTRODUCCION

En el mundo actual, estamos enfrentando profundas transformaciones a nivel político, económico, social y ambiental, que generan mayores desigualdades sociales, territoriales, de acceso a recursos, entre otras.

En este contexto ha sido necesario reflexionar sobre el rol que los actores sociales queremos asumir frente al reto de la conservación ambiental, relacionado con la toma de conciencia y las exigencias de cambios radicales por parte de la ciudadanía frente a esta problemática mundial; la movilidad humana, alimentado y exacerbado por los efectos ocasionados por situaciones de conflicto, de pobreza en aumento y de cambio climático; el reto de la inclusión social y profesional, en un mundo compuesto por cerca de dos mil millones de personas de entre 10 y 24 años, confrontado a la precarización de la población económicamente activa y la relegación de las personas mayores.

Las organizaciones que trabajamos por la promoción de la solidaridad internacional, creemos firmemente que el voluntariado es una respuesta frente a estas realidades globales. Los voluntarios facilitan el diálogo entre comunidades locales, poderes públicos y otros actores, favoreciendo así a una mejor comprensión de las realidades y una búsqueda de soluciones compartidas, cooperación e intercambios entre pueblos, culturas y comunidades, además de aportar al encuentro y diálogo intergeneracional. “es un medio potente y transversal para la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)”, como fue reconocido por el Secretario General de las Naciones Unidas.

En el contexto latinoamericano, han existido países con una larga experiencia en la promoción del voluntariado, implementándolo de diferentes maneras y destacando que no existe una visión homogénea y estática de la acción voluntaria.

El voluntariado ha sido reconocido por la gran mayoría de los países de la región como un poderoso instrumento para abordar una serie de desafíos comunes, incluidos el desempleo

juvenil, la desigualdad de género, los problemas del cambio climático y la defensa de la juventud. medio ambiente, problemas relacionados con la migración y el desplazamiento de poblaciones.

Sin embargo, la desarticulación y dispersión de las iniciativas no promovió visiones o políticas coherentes y efectivas. Además, a pesar de los desafíos compartidos, las iniciativas de voluntariado internacional siguen siendo limitadas. El deseo de compromiso con causas significativas está muy presente, pero la participación ciudadana se ha considerado principalmente internamente, dentro de cada país.

En el Ecuador, algunos estudios reflejan que el voluntariado es visto como una acción voluntaria que ha evolucionado en respuesta a las transformaciones en el concepto de desarrollo humano y social. Así, el país ha pasado de una visión del desarrollo fuertemente vinculada a la modernización productiva, dejando de lado la dimensión social y, por lo tanto, la contribución del voluntariado; a una visión renovada del desarrollo inclusivo, yendo más allá del aspecto económico donde el voluntariado adquiere importancia / un papel considerable en relación con el bienestar de las poblaciones y la protección del medio ambiente.

En medio de este contexto, presentamos el Seminario Regional: **“Un mundo en movimiento: Desarrollo, Cooperación y Solidaridad internacional a través del voluntariado”**, que convoca a gobiernos nacionales y subnacionales, autoridades, organismos nacionales e internacionales de solidaridad, de cooperación o de desarrollo, así como actores de la sociedad civil y sector privado, con el objetivo de promover un espacio de diálogo y reflexión que permita:

- Promover un mayor compromiso social que integre al voluntariado como un elemento fundamental dentro de la política pública dirigida a jóvenes y a todas las personas interesadas en involucrarse en las soluciones frente a las desigualdades y exclusiones.
- Trabajar en favor del reconocimiento social y profesional del voluntariado.
- Desarrollar formas de movilidad humana, fundadas en los principios de colaboración, de intereses compartidos y de reciprocidad.
- Reforzar la cooperación entre los Estados, así como la colaboración entre Estado, colectividades territoriales y sociedad civil, en aras de concebir marcos y estrategias propicias para el desarrollo del voluntariado.

PRESENTACION GENERAL

France Volontaires, plataforma de voluntariado francés, presente en Ecuador y Perú, en colaboración con el Departamento de Cooperación y Acción Cultural de la Embajada de Francia en Ecuador y el Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas en Ecuador, nos hemos convocado como parte de los actores del voluntariado en la región para organizar el

Seminario Regional **“Un mundo en movimiento: Desarrollo, cooperación y solidaridad internacional a través del voluntariado”**.

Los diversos eventos organizados involucrarán a actores del voluntariado nacional e internacional con enfoques diversos y en distintos espacios de reflexión, vinculados a temáticas como: la participación social, el desarrollo sostenible, las políticas públicas, las buenas prácticas e innovación social, entre otros. Los temas elegidos responden a la necesidad de enfrentar los retos que tenemos como región para el desarrollo del voluntariado, así como, el poder imaginar juntos el voluntariado del mañana asumiendo compromisos compartidos para hacerlo realidad.

Valorizar el aporte de los voluntarios y voluntarias para la promoción de la solidaridad internacional y el desarrollo sostenible en la región, es otro de los objetivos de este espacio, porque es importante repensar una visión de voluntariado que se adapte a la realidad de nuestros países y que responda a los grandes desafíos actuales del desarrollo.

Aspiramos que este evento aporte elementos importantes para provocar una nueva dinámica de trabajo en la región en temas vinculados al desarrollo del voluntariado a través del intercambio de experiencias en torno a la visión, gestión, promoción y el rol de Estado a través de políticas, sistemas nacionales y leyes.

A QUIENES VA DIRIGIDO

Este seminario regional está dirigido a voluntarios nacionales e internacionales, asociaciones, organismos internacionales, autoridades locales y nacionales, empresas que trabajen a favor del desarrollo del voluntariado en la región y que tengan el interés de trabajar por la construcción de una sociedad justa, incluyente y humanitaria.

ORGANIZADORES

France Volontaires

France Volontaires es la plataforma francesa de los voluntariados internacionales de intercambio y de solidaridad. Creada en 2009 con el estatuto de asociación, France Volontaires es el fruto de un trabajo conjunto entre actores públicos y de la sociedad civil implicados en la solidaridad internacional. Operador del Ministerio de Asuntos Exteriores y Europeos, reúne a representantes del Estado, entidades territoriales, asociaciones; para una misión de interés general: el desarrollo y la promoción de compromisos voluntarios y solidarios a nivel internacional. France Volontaires está presente en Francia y en 23 países de África, Asia y América Latina a través de amplia red de Oficinas y Centros de voluntariado.

En América del Sur, hay dos espacios de voluntariado, uno en Perú y otro en Ecuador.

En Ecuador, France Volontaires mantiene un convenio de cooperación con Fundación VASE, organización ecuatoriana sin fines de lucro que pertenece a la red internacional de voluntariado ICYE.

Embajada de Francia - Servicio de Cooperación Técnica

El Servicio de Cooperación y de Acción cultural tiene como objetivo cumplir con la política definida por el Ministerio para Europa y de Asuntos Exteriores, en coordinación con el gobierno ecuatoriano, así como manejar la gestión de los recursos a su disposición.

Bajo la autoridad del Embajador, el Consejero de Cooperación y de Acción Cultural es responsable de la red cultural, científica y de cooperación. Está apoyado en esta tarea por el Servicio de Cooperación y de Acción Cultural (SCAC).

El Servicio de Cooperación y de Acción Cultural trabaja en coordinación con los operadores de la cooperación francesa: Agencia Francesa de Desarrollo (AFD), la red de Alianzas francesas, la representación de Francia Voluntarios, la Cámara de Comercio e industrias Franco-Ecuatoriana (CCIFEC), el colegio franco-ecuatoriano La Condamine y la Escuela Joseph de Jussieu, el Instituto Francés de Estudios Andinos (IFEA), la representación en Ecuador del Instituto Francés de Investigación para el Desarrollo (IRD), el espacio Campus France.

Todas estas instituciones tienen como objetivo promover el desarrollo sostenible en Ecuador y profundizar los intercambios culturales, científicos, universitarios, la movilidad, así como difundir el idioma y la cultura francesa en el país.

Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas - UNV

El programa de Voluntarios de las Naciones Unidas es la organización de la ONU que, desde 1970 y por mandato de la Asamblea General de las Naciones Unidas, contribuye a la paz y al desarrollo de todo el mundo por medio del voluntariado. El Programa UNV está activo en unos 130 países cada año y tiene una presencia en terreno en más de 80 países.

UNV moviliza aproximadamente 7000 voluntarios al año, como una forma poderosa de involucrar a los ciudadanos para hacer frente a los desafíos en materia de desarrollo, y capaz de transformar el ritmo y la naturaleza del mismo. El voluntariado beneficia tanto al conjunto de la sociedad como a los voluntarios, fortaleciendo la confianza, la solidaridad y la reciprocidad entre las personas y creando oportunidades de participación apropiadas.

Para impulsar la paz y el desarrollo, el programa UNV promueve el reconocimiento de la contribución de los voluntarios, trabaja con sus asociados para integrar el voluntariado en los programas de desarrollo y moviliza en todo el mundo un número cada vez mayor y más diverso de voluntarios.

El programa UNV se encuentra organizando, junto al Comité Internacional de la Cruz Roja y otros actores relacionados, la Reunión Técnica Mundial sobre Voluntariado para el año 2020, en el marco del Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible. Esta reunión, desarrollada por mandato de la Asamblea General, buscará generar un espacio para “Reimaginar el voluntariado para el 2030” con el objetivo de fortalecer los compromisos y las contribuciones del voluntariado con la Agenda 2030.

FLACSO Ecuador

La Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales es un organismo internacional que surge en 1956 en la Conferencia General de la UNESCO. Su intención original fue apoyar a los países de América Latina en la creación de una entidad de ciencias sociales que genere un espacio de reflexión, hasta entonces inexistente, desde la cual se impulse el desarrollo de nuestras sociedades. En 1957 se celebró el Acuerdo de Río de Janeiro para la creación de la FLACSO, convocado en un principio por los gobiernos de Chile y Brasil, al que posteriormente se han adherido un total de 18 países de América Latina y el Caribe. La FLACSO realiza diversas actividades académicas: docencia, investigación, difusión, extensión académica y cooperación técnica.

LINEAS DE REFLEXION

I. PRIMERAS REFLEXIONES SOBRE EL VOLUNTARIADO EN LA REGIÓN

Para dar apertura al seminario, iniciaremos con unas primeras reflexiones sobre el panorama del voluntariado en América Latina. Analizaremos algunos estudios realizados por la academia y organismos internacionales como referentes importantes para entender la diversidad de visiones y enfoques. Hemos considerado interesante ilustrar la relación que existe entre el voluntariado y la participación ciudadana, así como su contribución a la transformación social. Por otro lado, y de forma más específica, abordaremos la contribución del voluntariado a den el campo de la ayuda humanitaria y analizaremos su potencial como mecanismo que permite tender puentes entre este campo y el del desarrollo, a través de ejemplos concretos.

Estas reflexiones se enmarcarán también en el Plan de Acción para la Integración del Voluntariado en la Agenda 2030, adoptado por la Asamblea General de Naciones Unidas e impulsado por sus países miembros como un marco a través del cual los gobiernos, las organizaciones voluntarias, las agencias de las Naciones Unidas, el sector privado, la sociedad civil y la academia se unen para fortalecer la propiedad de las personas de la Agenda 2030; integrar el voluntariado en las estrategias y políticas nacionales; y medir la contribución del voluntariado a los ODS.

II. LA CONTRIBUCION DEL VOLUNTARIADO PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y LA SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

En este segundo momento del debate, queremos poner en discusión un nuevo elemento para entender el impacto del voluntariado en la región. La implementación de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) ha sido un compromiso adquirido por los países miembros de Naciones Unidas, pero su nivel de avance ha dependido del compromiso de sus gobiernos, sus modelos económicos, y de las relaciones con otros actores del desarrollo. En este contexto, es necesario intentar responder a la pregunta ¿podemos alcanzar los ODS sin apoyo de los voluntarios? reflexionando sobre su rol y su contribución al desarrollo a través

de ejemplos concretos que demuestran su impacto como un mecanismo capaz de involucrar a todas las personas.

También es importante resaltar la contribución del voluntariado internacional, a través de su compromiso ético para la construcción de un mundo más solidario y en paz. En tiempos en los que la humanidad, el planeta están cada vez más interconectados y retados por problemáticas que sobrepasan las fronteras nacionales, queremos mostrar el aporte y enfoque de las organizaciones de voluntariado internacional que apuestan por la promoción y el desarrollo de una ciudadanía internacional comprometida y solidaria.

III. POLÍTICAS PÚBLICAS: OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS PARA FORTALECER EL VOLUNTARIADO DESDE EL ESTADO

Convocando a autoridades nacionales y locales de países de la región queremos proponer un intercambio de experiencias sobre marcos normativos, políticas públicas y sistemas nacionales de voluntariado, con el objetivo de realizar un análisis comparativo, remarcando las oportunidades, limitaciones y desafíos para el desarrollo del voluntariado en la región.

El rol del Estado, visto desde un nivel central y descentralizado, es importante para impulsar el voluntariado y la solidaridad internacional, así como para articular alianzas público-privadas y garantizar el derecho de la participación de la sociedad civil a todo nivel en las soluciones de desarrollo en sus comunidades. Es por esta razón que mostraremos experiencias exitosas de programas de voluntariado contruidos desde alianzas público-privadas y la 0movilización de jóvenes voluntarios a través de proyectos de cooperación descentralizada.

IV. EL VOLUNTARIADO DEL MAÑANA: DESAFÍOS PARA REIMAGINAR EL VOLUNTARIADO

Los desafíos de desarrollo que enfrenta el mundo y la necesidad de acelerar el cumplimiento de la Agenda 2030 nos coloca frente a un escenario en el que resulta urgente definir el futuro del voluntariado, como mecanismo indispensable para la participación ciudadana y la promoción de la corresponsabilidad en las soluciones de desarrollo que requieren los países.

“Un llamado para el voluntariado del mañana” y “Re imaginar el voluntariado para el 2030” son los objetivos marcados desde France Volontaires y el Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas, que nos invitan a reflexionar sobre el futuro del voluntariado y lo que se requiere para asegurar su contribución como elemento clave en la promoción del desarrollo. Proponemos un espacio de diálogo sobre las alianzas y el trabajo en red, tan importante para la coherencia de las acciones, la mutualización de recursos y la articulación del mundo asociativo local e internacional. Además, presentaremos experiencias de nuevos enfoques y formas de organizar y hacer voluntariado para evidenciar cómo los voluntarios contribuyen al desarrollo a través de la innovación social.

LUGAR Y FECHA DEL EVENTO

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, el 07 y 08 de noviembre de 2019